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中国足协官宣
准入名单的一刻，
同样也是汪佳捷脱
下战靴的一刻，未
来即便不会离开足
球这个行业，但至
少也不会是以球员
的身份亮相职业赛
场了。

向一直钟爱的
绿茵场告别会有遗
憾吗？也许会，只
不 过 肯 定 不 是 现
在，因为他已经为
此“准备”了一年。

本版撰稿
首席记者 刘闻超

“为告别缓冲了一年”
“去年这一年其实已经让我‘缓

冲’了，相对前几年来说，去年这一年
我比赛踢得不多，自身也有转型的想
法，本来如果球队还在的话，我也不
一定会以球员的身份继续下去，现在
球队这个平台暂时没了……”汪佳捷
回忆道。他承认，如果时间再往前推
一年，自己确实还怀有不少留恋。

2022赛季开始前，俱乐部一方面
继续坚定冲超的目标，另一方面在经
历换帅和一系列更新换代的举措后，
也曾适时与队中一些老队员交流想
法。对汪佳捷而言，尽管那年第一阶
段联赛由于受伤出场不多，可当时内
心更多的想法还是再试一试，因此在
聊及未来两年打算时，他说：“让我再
缓冲一下……”顾名思义就是再以球
员身份踢一段时间，直到今年，他认
为“是时候了”。

“也有人会问，为什么不再踢两
年？但我觉得没有太大的意义。有
些队员他一直走南闯北，职业生涯可
能效力过多支球队，但我属于那种喜
欢在一个地方有长期发展的类型。
当然可能和年纪也有关系，如果我年
轻一点说不定也去走南闯北了，但现
在职业生涯末期，真没什么必要了。”
汪佳捷说。

论身体状态，他的确可以至少再
战两年，这几天但凡上午有时间，他
都会跟着海港原队友张卫一起到世
纪公园这个“老家”训练，以此保持一
下身体状态。“如果昆山队还在，我可
能就在球队中转型了，一家俱乐部能
够持续良性发展，这是一件好事。至
于现在，如果我真的再去别的地方踢
两年球，最后还是会回到现在的状
态，而且目前的大环境下，一切也都
不容易。”

“足球有时也要讲时运”
在昆山队里，年轻一辈的队员习

惯叫汪佳捷“Captain”或“捷哥”，球
队的暂时止步对这群年轻人来说倒
也没产生太大困扰。看着他们，汪佳
捷偶尔会想起自己当年的样子。“越
是年轻，越是不在乎这些事情，他们
在乎的还是能不能踢上球，在什么平
台上踢球。我们小时候踢球也是这
样，就想去展现自己、证明自己的能
力，体现自己的价值，很单纯。谁一

上来就想着踢球赚大钱买房子呢？”
事实的确如此。当年回到崇明根

宝基地后，汪佳捷凭着自身实力和努
力，在队里一直扮演着重要角色。他和
蔡慧康组成的中场一个能对抗、会防
守，一个攻防都有特点还能适时向前，
甚至一度汪佳捷也曾入选过国足的集
训大名单，有些可惜的是，在最后筛选

过程中，他并没有进入到队伍中，这
或许也成为其整个职业生涯的一种
缩影。“也许应该这么说，在我身体状

态最稳定的时候，最能冲击高度的时
候，没能有那个契机。有时候错过了就
再也拿不到这个机会了，因为这需要天
时地利与人和，缺一不可。”

海港冲上中超后，汪佳捷在前几
年一直是队中的主力，联赛出场每年
都超过20多场，但是随着球队经历换
帅和阵容更迭，留给他的机会愈发减
少。自2017年后，汪佳捷已经很难稳
定出场，这也促使其在之后寻求外租
机会。“根宝基地有一种模式和其他地
方不太一样。在徐指导那里，你可能
暂时不是他的首选，但你可以通过努
力，某一天或某一场比赛就会让你上
去比赛，这样的调整或者说‘进进出出
’是动态的，不像其他地方可能换了一
个教练之后如果觉得你不行或者不符
合他的计划，那你基本上就很难再获
得机会了。在基地待久了，所以我们
刚出来的时候是不太理解这种情况
的，我们只会觉得如果教练不用你、不
要你了，就应该去证明自己，但是从足
球的角度，他可能并不需要你证明太
多，因为你不符合他的计划。”

汪佳捷嘴里的“我们”，自然包括
了他自己，2017和 2018连续两年，他
都没有再获得“证明”的机会。在外界
眼里，他的口气里应该有不甘，甚至是
对时任教练的不满，但其实他并没有，
所有这些他都是从足球的角度展开去
考虑，比如在他眼里，虽然博阿斯没有
给予他什么机会，但他仍然认为前者
的训练质量是自己遇到过的教练中最
好的之一。“他的训练能够让你非常投
入，整个人完全专注于训练课里，自然
而然地全力以赴。而如果一堂训练课
的质量不高，球员即使想发力也不知
道从哪里去发力。”

“中国球员挺不容易的，很多队员
其实是有一定能力的，足球有时候也
要讲时运。”汪佳捷说。终于到了要告
别的时候，当他再去回顾过往时，之所
以没有遗憾，除了因为有过一年的缓
冲外，更大的原因其实是自己在那段
时间里始终在努力，不曾放弃过。“至
少我去尝试过，尝试做到最好。比如
在我机会不多的时候寻求转换环境，
离开海港尝试找回状态，而当我找回
状态后，我记得也和你聊起过，渴望回
到顶级联赛再去挑战……所以确实没
什么遗憾了。”

“足球不能只考虑顶流”
球员生涯告一段落后，汪佳捷下

一步无论做什么肯定也不会离开足
球。眼下他就在筹备一件事情：参加
C级教练员培训班。培训地点倒也不
陌生，正是他无比熟悉的崇明。

原本，按照汪佳捷的设想，他可以
在昆山队里逐步转型，比如从助理教
练或者是青训教练做起。不过现在昆
山队的平台没了，那不如先充充电，把
自身各方面再完善得充分一些，毕竟
做教练也并非一朝一夕的事情。“可能
因为我在这个领域里看到、知道不少
现在职业队和青训队教练的现状，教
练这个职业对于球员水准的提升是很
关键的，我觉得我可以更加清晰地告
诉队员我想要什么。当然，通常看人
家挑担总是不嫌累，很多事情还是得
自己一步步去实践才清楚，毕竟你要
真正入门去走上这个舞台，也不是个
容易的过程。”汪佳捷说。

经历过中国足球的金元时期，如
今也见证了潮水的回落，某种程度上

来说，能在当下“不景气”的时候继续
从事足球行业的工作，需要一定的勇
气与热爱支撑。汪佳捷开玩笑说，就
如同足球经纪人一样，以前很多人都
是想着从蛋糕里分一杯羹，为球员谋
福利的很少，现在还能坚持干这份事
业的，算是“真正的经纪人”。他庆幸
自己没找过经纪人，不用因为曾经的

“单纯好骗”而误入歧途，而与此同
时，现在的汪佳捷也能换个角度看待
中国足球这些年的起伏。“我觉得人
们没有好好考虑持续性这个问题
……”他说，“比如作为球员，有些人
在这个队不踢了就可以去另一个队，
不断跳槽走南闯北。而我就喜欢在
一个队深耕发展。我觉得金元时期
的足球和现在的足球也是这样，大环
境总是不断地来回变，一下子各种大
投入，那种状态很早就能让人意识
到，这不是一种持续下去的举措，或
者说根本就没有准备要持续下去，结
果就是像现在这样，投入跟不上以后
环境就变得比较困难。”

与大环境前后变化相对应的，恰
恰是球员们的生存状况。“要成为职业
球员不容易，而能够靠踢球吃饭的人
更不容易，我觉得要照顾到更多人，中
国球员不是只有‘顶流’的那些人，限
薪都能理解，但是对于那些原本收入
就不高的队员来说，如果没有最低的
收入保障也很危险，很多队员一年踢
下来可能一分钱都拿不到，这种情况
下很难有稳定可言。”

“想尝试转型做青训”
虽然仍保持着每天“动一动”的习

惯，但和以往不同的是，等到新赛季开
始后，汪佳捷不会再有繁重的比赛任
务。换言之，经历了三年赛会制模式
的联赛征战后，他终于又有时间和家
人在一起，而且这一次不会出现“说走
就走”的情况了。

过去三年中，一句“你我共昆山”
的口号下，昆山队和昆山当地的球迷
真正能够近距离接触的机会其实屈指
可数，球队一直在外封闭训练比赛，球
员自然也难以和家人团聚。汪佳捷的
两个孩子中，儿子已经上一年级了，不
再是当年那个在家里一天到晚跟着音
乐跳舞的模样，转而每周定时定点去
参加足球课和网球课；女儿虽然才5
岁，但却已经展露出比哥哥更出众的
足球天赋。“让孩子多参加一些运动，
锻炼身体肯定是需要的，网球和足球，
等于让他们手脚一起运动。我女儿每
次踢球都很起劲的样子，踢得也不错
……”说起两个孩子，汪佳捷总容易停
不下来。

这些年中，上海大大小小的青训
机构、足球培训点不在少数，看似红红
火火却也存在着一些需要克服的挑
战，比如足够数量的全职青训教练，又
比如小球员们在兼顾学习和踢球情况
下的晋升通道等。现在，汪佳捷有时
间好好思考这些他以前有想过但未曾
真正投身的领域。在做教练这件事情
上，他的愿望是强烈的，偶尔他也会和
海港的队友聊起这些，某种程度上而
言，大家也挺好奇他会走出怎样的一
条路。“我和武磊说起过，他觉得做教
练挺难的，踢球是一回事，真正到场地
里去教、去说又完全是另一回事。我
想去尝试一下，可能会做一些青训的
工作，看看有没有合适的时机和条
件。我脑子里有一些东西要去实践，
我觉得我应该去做这些事情，因为我
始终认为，足球是一项很好的运动，是
一个正向的东西，不管处于什么层面，
我都想把这件事情做好。”

捷哥捷哥，，和球队一起告别和球队一起告别

“我始终认为，
足球是一项很好的
运动，是一个正向
的东西，不管处于
什么层面，我都想
把这件事情做好。”

——汪佳捷


